PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN



PP,12-15

02/05/25

LEGISLATIVO







02/05/25

LEGISLATIVO



POR CARLOS MONTESINOS

ste domingo, Morena realizará una nueva edición de su Consejo Nacional teniendo como agenda reformar sus estatutos y fijar las reglas internas para la selección de candidatos a 2027 y, eventualmente, 2030. Maniobras que servirán para consolidar el liderazgo de la presidenta Claudia Sheinbaum entre las distintas facciones del partido.

El Consejo, que preside el gobernador sonorense Alfonso Durazo Montaño desde finales del sexenio pasado, tiene 300 integrantes: 200 fueron elegidos durante el Congreso Nacional de septiembre pasado, mientras los otros 100 son los presidentes, secretarios generales y de organización de los comités ejecutivos a nivel nacional y en cada estado del país.

Con esta composición, tanto la presidenta Luisa Maria Alcalde Luján como Andrés Manuel López Beltrán, actual secretario de organización del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), tomarán parte de la sesión. La cual fue convocada para implementar las posturas de la primera mandataria a las reglamentaciones internas para seleccionar candidatos.

En primera instancia, se modificarán los estatutos del partido para incluir el candado contra el nepotismo que ya se aprobó como reforma constitucional, pero cuya entrada en

PERFILES

El momento por el que transita Morena se volvió álgido a partir de la propuesta antinepotismo de la presidenta de México

LAS PRESIDENTAS



Claudia Sheinbaum Pardo y Luisa María Alcalde Luján.

La presidenta y dirigenta de Morena muestran sintonía en cuanto a la conducción del partido

LOS COORDINADORES



Adán Augusto López y Ricardo Monreal Los líderes de Morena en el Congreso acumulan varios desencuentros con Sheinbaum

LOS AFECTADOS



Félix Salgado Macedonio y Saúl Monreal

Los aspirantes a gobernadores de Guerrero y Zacatecas respectivamente, en 2027, quedarían descartados con el candado antinepotismo

LAS ADELANTADAS



Andrea Chávez y Cecilia Guadiana La senadoras acumulan señalamientos por promocionarse con miras a ser candidatas a gobernadoras de Chihuahua y Coahuila respectivamente, en 2027

vigor fue aplazada hasta 2030. Por lo que esta restricción afectará las aspiraciones de los senadores Félix Salgado Macedonio en Guerrero y Saúl Monreal en Zacatecas.

También se anunciaron "reglas claras" -con la secretaria general Carolina Rangel planteando un posible decálogo- para delimitar las acciones de aspirantes a candidaturas. Esto tras las críticas e incluso denuncias surgidas por los presuntos actos anticipados de las senadoras Andrea Chávez en Chihuahua y Cecilia Guadiana en Coahuila.

Se anunciaron "reglas claras" para delimitar las acciones de aspirantes a candidaturas. La secretaria general de Morena, Carolina Rangel, plantearía un posible decálogo



02/05/25

LEGISLATIVO



estados de la República son gobernados actualmente por Morena

11

como partido político cumplió el Movimiento de Regeneración Nacional

10

tiene Morena en puestos ejecutivos: la presidenta y las gobernadoras de Cdmx, Veracruz, Campeche, Tlaxcala, Quintana Roo, Guerrero, Morelos, Edomex y La reforma estatutaria antinepotismo y las reglas para evitar actos anticipados de campaña surgen de pronunciamientos hechos por la presidenta Sheinbaum



Aunque son medidas que la dirigencia morenista pondrá sobre la mesa para ordenar los procesos internos de los años por venir, estas surgen directamente de los pronunciamientos, tanto públicos como privados, que la presidenta Sheinbaum Pardo hizo luego de distintos desentendidos con los líderes de Morena en el Congreso de la Unión.

La modificación estatutaria surge del aplazamiento de la reforma constitucional que impedirà que cualquier familiar compita por el mismo cargo en el periodo posterior inmediato. Un apartado que no incluía la iniciativa inicial de Sheinbaum y que termina negociando a personajes como el mencionado hermano de Ricardo Monreal, coordinador en la Cámara de Diputados.

En tanto que la necesidad de poner claridad en cuanto a las reglas para seleccionar candidatos cobró urgencia luego de que la polémica de Chávez llegó a la conferencia mañanera de la presidenta Sheinbaum. Quien no sólo criticó la situación, sino que también envió una carta privada al CEN de Morena con una serie de comentarios al respecto.

En esencia, las reglamentaciones que se implementarán este domingo en el Consejo Nacional de Morena son tanto un instrumento práctico para la vida interna del partido como una maniobra política de la presidenta Sheinbaum para reafirmar su liderazgo al frente del movimiento denominado como Cuarta Transformación.

La fuerza de Morena

El Movimiento de Regeneración Nacional fue fundado por el ahora expresidente Andrés Manuel López Obrador, en 2011. Para esas fechas se trataba de una organización política y social con miras a las elecciones presidenciales de 2012, en las que AMLO participó como candidato de la coalición de los partidos PRD, PT y Movimiento Ciudadano.

Al perder las elecciones, López Obrador da estructura formal a Morena, ya como un desprendimiento del Partido de la Revolución Democrática. Fue hasta 2014 que Morena obtuvo su registro oficial como partido político y pudo participar por primera vez en una elección presidencial en 2018.

Desde el triunfo de AMLO, el crecimiento de Morena tan rápido hasta convertirse en la primera fuerza política del país. Este nivel de poder ocasionó la llegada de miles de militantes de otros partidos para lograr posicionarse o seguir en posibilidades de mantenerse vigentes en la política y, por lo tanto, vivir de ella.



02/05/25

LEGISLATIVO



CONTRA POLÍTICA PATRIMONIALISTA

Al interior de Morena se libra una discusión en la que las medidas que se implementarán en el Congreso son vistas como instrumentos para profundizar la democratización del partido

ara conocer a profundidad la importancia de estas medidas, Reporte Indigo consultó a Marcos Fuentes, integrante del Foro Nacional de Militantes de Morena, quien habló sobre el debate que hay al interior del partido entre las propuestas que hacen la presidenta Sheinbaum y personajes con una visión distinta de la política.

"Al interior de Morena hay una discusión muy fuerte, están enfrentándose dos proyectos. Al interior de Morena hay un debate entre las propuestas que hacen la presidenta Sheinbaum y personajes con una visión distinta de la política Un proyecto muy conservador que representan Ricardo Monreal y Félix Salgado, dos senadores que encuentran en la política una propuesta más bien patrimonialista de propiedad de los cargos", dice sobre el contraste en el partido.

Además de personajes con aspiraciones al 2027, también advierte que "se ha instalado una burocracia con mucha fuerza al interior de Morena, hay muchas amenazas con la incorporación de sectores como el SNTE, por ejemplo, que son trabas para el desarrollo democrático y son muy conservadores".

El pueblo vigila

Con estos factores, considera importante la propuesta que hace la presidenta de la República y el



Las bases de Morena han luchado por ser tomados en cuenta para las car didaturas, por su trabajo desde el inicio del partido.

ercano el Consejo Nacional de Morena, existe la incertidumbre sobre el efecto que tendrán las modificaciones que se plantearian en cuanto al liderazgo de la presidenta Claudia Sheinbaum al interior del partido. Al respecto, el doctor David Morales González, académico de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la UNAM, analiza la relación de la presidenta con su partido y los distintos grupos que lo integran, particularmente en el Congreso.

"Es un Ejecutivo fuerte en cuanto a Gobierno, pero al interior de los grupos no tienen la fuerza que tuvo Andrés Manuel como un líder con cierto tipo de carisma, que además era un liderazgo cohesionador de las partes. Es decir, ahorita ya hubiera llamado a la disciplina", dice respecto a Sheinbaum en estos siete meses de mandato.

Sobre esto, explica que es una característica del sistema político

SHEINBAUM YLAS FAMILIAS DE MORENA

Ante la competencia que ha encontrado por parte de distintos grupos al interior de Morena, los cambios que se discutirán este domingo son también una forma de la presidenta para fortalecer su liderazgo

mexicano, de corte presidencialista, que el titular en turno del Ejecutivo federal marque también la pauta sobre la conducta interna del partido oficial. Lo que termina generando contradicciones o molestias con otros liderazgos políticos.

Sin embargo, el doctor Morales observa una fragmentación al interior de Morena tras la salida de López Obrador y la llegada de Sheinbaum a la Presidencia de la República. Señalando particularmente las conductas de las bancadas de diputados y senadores como un reflejo de los grupos que lograron posicionarse en espacios del partido.

En este caso particular, señala que "no hay grupo político, ya sea el de Monreal o el de Adán Augusto (López Hernández) o el de otros cacicazgos locales o familias en ciertos estados y regiones, que quieran dejar el camino para una centralización del poder en el propio partido, en manos de un solo grupo". Es decir de Sheinbaum y su circulo cercano.

Lucha por el control y el poder

Aunado a esta dinámica, en la que el Ejecutivo federal busca delimitar la definición de candidatos y



02/05/25

LEGISLATIVO



Al interior de Morena hay una discusión muy fuerte, están enfrentándose dos proyectos. Un proyecto muy conservador que representan Ricardo Monreal y Félix Salgado"

Marcos Fuentes

Integrante del Foro Nacional de Militantes de Morena

CEN de Morena pues lo ve como una opción para continuar profundizando al partido. Lo que a su vez resulta una acción necesaria tanto para resolver estas discusiones como para enfrentar las problemáticas tanto del país como del extranjero.

Por eso señala que las figuras que se oponen a estas reglamentaciones, ya sea manifiesta o veladamente, "no se han dado cuenta que el pueblo ya no va a permitir ese tipo de situaciones y que cada vez se va a profundizar más en la democratización de Morena. Es importante que Morena se democratice".

De igual manera confía en que esta discusión "no va a llevar a una división porque, defendiendo la oposición conservadora, saben que si se mueven fuera de Morena, no tiene nada". Adelantó que si los partidos Verde o del Trabajo arropan a estos inconformes, corren el riesgo de sufrir el mismo rechazo de la oposición.

"Está cambiando la sociedad mexicana. La propia Cámara de Diputados y Cámara de Senadores ya no pueden actuar impunemente, como lo hacían en los anteriores gobiernos, porque cualquier decisión que ellos toman de inmediato encarna la discusión en la sociedad, a través de las redes o de la prensa", asegura Fuentes.

Sin embargo, el interrogante del Foro Nacional de Militantes de Morena también reconoce que "tenemos una gran presidenta, pero la presidenta sin los sectores sociales puede ser golpeada. Necesitamos que desde abajo nos movamos todos". Viendo este aspecto como una parte faltante dentro de las acciones para fortalecer al partido.





Aunque Claudia Sheinbaum lleva siete meses como titular del Ejecutivo federal, no ha marcado de manera directa la pauta sobre la conducta interna del partido oficial.

resolver la participación de élites locales en los procesos internos, el doctor en Ciencias Sociales no deja pasar el hecho de que es la dirigencia que encabezan Luisa

María Alcalde Luján y Andrés López Beltrán la que propone aplicar candados para limitar la participación de familiares.

"Lo que estamos viendo es una

competencia prácticamente entre familias, entre grupos promovidos, además, y reglamentados por otros grupos, por otras familias que, dicho de paso, son familias Morena ha tenido cinco dirigentes en 11 años. Primero Martí Batres, luego Andrés Manuel López Obrador, que dejó la dirigencia para ser el candidato presidencial en 2018. La tercera fue Yeidckol Polevnsky, luego Alfonso Ramírez Cuéllar, Mario Delgado Carillo y actualmente Luisa María Alcalde

poderosas, Ya no podemos hablar que si han ocupado la Presidencia y son hijos de personajes importantes", acota.

Si bien el Consejo Nacional de Morena fue convocado para delimitar las reglas de competencia, adelanta que "en el fondo está un tema fundamental que es el de la competencia por el poder, que no es rara. Pasa en todos los partidos de todo el mundo, pero que así es. Siendo realistas, es una lucha por el control".

Por esta misma competencia entre grupos de Morena, añade el académico de la UNAM hace hincapié en que "la intervención del Ejecutivo, de la Presidenta, aunque ella diga que no, pues marca una pauta en general, porque ellos han planteado no más nepotismo. De hecho, desde el origen del propio partido".